

Francisco José Dacoba Cerviño

General director del Instituto Español de Estudios Estratégicos

Presentación de la Revista del IEEE n.º 21

En este número 21 de *la Revista del Instituto Español de Estudios Estratégicos* ponemos a su disposición nueve artículos que consideramos de gran interés.

Es indudable que la crisis desatada a nivel mundial, pero especialmente grave en Europa, por la invasión rusa de Ucrania suscita todas las preocupaciones de la comunidad internacional, y no sin razón. Se trata de un capítulo más del catálogo de tensiones entre las grandes potencias que caracterizan la geopolítica global en la última década, pero que no debe hacernos olvidar que la amenaza del terrorismo transnacional no ha desaparecido. Es por ello que incluimos en esta edición tres análisis al respecto.

Ana Aguilera Raga examina el impacto de las economías ilícitas en la seguridad y estabilidad de Libia y de su vecindario regional, y concluye que existe un fuerte vínculo entre estas economías ilícitas y el auge del terrorismo en la región del Sahel: la inestabilidad política y el conflicto en Libia han creado un vacío de poder que ha permitido el florecimiento de alianzas estratégicas entre los aparatos criminales y el extremismo violento, exportándose desde este país una importante fuente de inestabilidad regional. Elena López Werner, por su parte, repasa los atentados, desde Siria hasta Libia, instrumentados bajo la marca del servicio de operaciones exteriores del autodenominado Estado Islámico entre 2014 y 2017 y desgrana, de forma sucinta, los orígenes que se suponen están detrás de un servicio de inteligencia en el seno del EI. Finalmente, Clara Bañares Martín aporta una visión poco habitual, y por ello muy interesante, de la actividad terrorista, como es la de estudiar esta cuestión desde la teoría económica, con objeto de arrojar luz sobre el proceso de toma de decisiones de los grupos terroristas y la obtención de patrones de comportamiento, abriendo así transcendentales líneas de investigación para el diseño de políticas antiterroristas más efectivas.

Más allá del fenómeno del terrorismo, Emanuela Merck Giuliani trata de arrojar luz sobre la aplicabilidad del Derecho Internacional Humanitario a las ocupaciones

beligerantes de territorios y se cuestiona si este DIH tiene fecha de caducidad a la luz de la ya muy prolongada ocupación temporal de Palestina. Por su parte, Guillermo Moya Barba analiza cómo ha sido la evolución doctrinal de los Estados fallidos y qué elementos hay que tener en consideración a la hora de establecer una discusión sobre la construcción de la paz en estos territorios en el marco de actuación del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas.

La Federación Rusa y la República Popular China no podían faltar en este número 21 de nuestra revista. La relevancia de la Inteligencia en una guerra como la de Ucrania, y en consecuencia de la Contrainteligencia, han llevado a Juan Carlos Estarellas y López a estudiar las operaciones de contrainteligencia que tienen por objeto contrarrestar la inteligencia exterior rusa, y lo hace desde una doble dimensión: la contrainteligencia ofensiva, dirigida a la penetración de los servicios adversarios, y la defensiva conducente a la identificación de agentes, el conocimiento de los métodos empleados y la identificación de sus fuentes de información. El programa de armas hipersónicas de China es analizado por Rodrigo Pardo de Santayana Jenaro, quien constata que ha captado una gran atención mundial e interés investigador en los últimos años, concluyendo que el desarrollo por parte de la República Popular de un sistema de armas hipersónico es relevante por lo que aporta en términos de capacidades militares, pero lo es aún más por lo que significa en cuanto a la capacidad innovadora de la tecnología de defensa china.

Otros dos artículos completan esta edición. Un tema hasta ahora poco considerado en los estudios relativos a la Seguridad, pero que merece más atención de la que habitualmente se le concede, como es el de las amenazas de impacto cósmico sobre la superficie terrestre. Elisa Simó Soler, Alberto Coronel Tarancón y Eloy Peña Asensio abordan una revisión rigurosa de las capacidades científico-técnicas actuales de mitigación de asteroides, y mediante un ejercicio de extrapolación nos proponen la figura del *refugiado de impacto* y el *Estado sin territorio*, adoptando como referencia los refugiados climáticos y los riesgos medioambientales.

Finalmente, Enrique Refoyo Acedo plantea una mirada retrospectiva a la Revolución Industrial decimonónica y elabora unas consideraciones generales del pensamiento geográfico español aplicado al estudio de las fronteras y los transportes en los siglos XIX y XX, para constatar que aquella Revolución Industrial no solo aconteció en las fábricas de las pujantes ciudades europeas, sino que también se produjo una revolución militar que adaptó para sus fines bélicos los inventos que fueron surgiendo al calor de dicha revolución.

Concluimos, como es costumbre en esta revista, con recensiones de sendas obras por parte de dos analistas del Instituto, como son Federico Aznar Fernández-Montesinos y Javier Fernández Aparicio. El primero sobre la obra, *Playing chess with the devil*, de Vicente Gonzalvo Navarro, una reflexión sobre el destino de la humanidad. El segundo sobre *Australia's security in China's shadow*, de Euan Graham, un pormenorizado análisis de las relaciones chino-australianas.